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Aos 19 dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e um, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quadringentésima 2 
Octogésima Reunião Ordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A Reunião contou 3 
com a participação da Presidente do CSDF, Jeovânia Rodrigues Silva, da Secretária Executiva do 4 
CSDF, Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros segmento gestor: 5 
Arilene de Souza Luís, Melina Romanini Mairinque Soares, Christiane Braga Martins de Brito, Jansen 6 
Roger Sousa Rodrigues, Carlos Wilson de Andrade Filho; dos conselheiros segmento trabalhador: 7 
Alexandre José de Oliveira Omena, Rosalina Aratani Sudo, Solange Pereira de Souza, Márcio da 8 
Mata Souza, Jefferson de Sousa Bulhosa Júnior, Humberto de Oliveira Lopes, Rozangela Fernandes 9 
Camapum, Isaires Florenço de Souza, Maria Arindelita Neves de Arruda; dos conselheiros 10 
segmento usuário: Paulo Martins Vieira, Raimundo Ferreira da Silva, Domingos de Brito Filho, Jaira 11 
Leite Ramos, Maria Luíza dos Santos Espínola, Luís Carlos Macedo Fonseca, Raimundo Nonato 12 
Lima, Darly Dalva Silva Máximo. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 13 
iniciou a reunião às 09h06. Foi aferido quórum necessário para deliberação. Expediente – Pedidos 14 
de licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – Secretária Executiva do CSDF, Andressa 15 
Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 480ª RO recebidas no CSDF, Conselheiras Míriam 16 
Marques, Fátima Rôla, Teresinha Pantoja e os Conselheiros Rubens Bias e João Elias. Pedidos de 17 
inclusão de matéria na ordem do dia da próxima Reunião Ordinária do CSDF – Não houve 18 
solicitação de inclusão para a próxima RO. Pedidos de inclusão, na ordem do dia, de assunto 19 
emergencial devidamente justificado e aprovado por maioria – Conselheiro Raimundo Nonato 20 
solicitou apoio para realização de evento. Conselheiro Domingos de Brito informou que participou 21 
de reunião com órgãos de representatividade e fiscalização da saúde como um todo, na semana 22 
anterior, e solicitou a inclusão de tema para tratar da situação precária do Hospital Regional do 23 
Gama. Conselheira Jaira Leite solicitou que não haja aglomeração no cemitério no dia 2 de 24 
novembro de 2021 em virtude da pandemia e convidou para a ação de plantio de árvores no Bosque 25 
dos Pioneiros na Vila Planalto, no dia 2 de novembro, de 9h até 12h. Conselheiro Alexandre Omena 26 
solicitou inclusão de tema para tratar da situação dos exames de colposcopia na rede SES. 27 
Conselheiro Jefferson questionou se a SES abordará a situação dos hospitais de todas as regionais 28 
no ponto de pauta referente a Situação da SES. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente 29 
do CSDF, considerou pertinente a sua colocação, sobretudo no intuito de se aglutinar os dois 30 
pedidos feitos até aqui pelos Conselheiros Domingos e Alexandre no próprio ponto um da pauta. 31 
Disse que o que motivou o ponto um da pauta ser tão genérico e ser descrito como situação da 32 
SES/DF foi o fato de que vinha-se fazendo tradicionalmente neste ponto a situação COVID mas, 33 
graças ao avanço da vacina e a resposta que tem-se observado, já se consegue perceber os 34 
desdobramentos já há alguns meses dessa sobrecarga que o enfrentamento COVID gerou para uma 35 
série de áreas da Secretaria de Saúde. Destacou que dentre os fatos mais recentes estão a 36 
agressão a servidores e a sobrecarga em alguns locais de trabalho, então especialmente em virtude 37 
dessa troca relativamente recente no comando da Secretaria, a Mesa Diretora optou em trazer esse 38 
tema de um aspecto mais amplo, até para que se pudesse ter essa devolutiva por parte da nova 39 
gestão da SES, de uma maneira bem genérica. Disse não saber exatamente a forma como a gestão 40 
se organizou para essa apresentação mas o intuito realmente é que se tenha já um feedback mais 41 
amplo por parte da gestão da SES. Disse ter achado muito pertinente a sugestão do Conselheiro 42 
Jefferson de se incorporar neste ponto de pauta exatamente esses pedidos de inclusão do 43 
Conselheiro Domingos e também do Conselheiro Alexandre, uma vez que são recortes de um todo 44 
maior que é a situação geral da Secretaria de Saúde sobre a lógica da mobilização do Outubro Rosa, 45 
como trouxe o Conselheiro Alexandre, e sobre a lógica emergencial que foi pauta da reunião de 46 
alguns dias atrás, da qual o Conselheiro Domingos participou. Disse estar também ansiosa para ver 47 
essa apresentação por parte dos gestores. Conselheira Arindelita citou o orçamento para a saúde 48 



em 2022, questionando como o posto 8 se encontra dentro do orçamento. Concordou com a 49 
proposição do Conselheiro Alexandre Omena. Conselheiro Alexandre Omena solicitou, para a 50 
próxima reunião, que a SES exponha o que está realizando em termos de capacitação continuada 51 
dos servidores e avaliação do desempenho em termos técnicos. Conselheiro Márcio da Mata disse 52 
que algumas unidades receberam alguns documentos relacionados aos enfermeiros que possuem 53 
ou não a especialização em APS. Solicitou apoio do CSDF a análise e esclarecimento dessa 54 
questão. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, esclareceu que as 55 
solicitações feitas pelos Conselheiros Domingos, Alexandre, Arindelita e Márcio tem uma relação 56 
direta com o primeiro ponto da pauta e serão incluídos nesse ponto quando da apreciação e 57 
aprovação da pauta. Apresentação de convidados, bem como de novos conselheiros ao 58 
Plenário - Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, efetuou a leitura dos Termos de 59 
Posse dos novos Conselheiros de Saúde do DF – segmento gestor, Arilene de Souza Luís e Jansen 60 
Roger Sousa Rodrigues. Seguiu-se a apresentação dos mesmos ao pleno. Manifestação ou 61 
pronunciamento dos Conselheiros inscritos – Conselheiro Domingos de Brito relatou que na 62 
semana anterior esteve presente em uma reunião com órgãos fiscalizadores e de controle no 63 
Hospital do Gama e por isso solicitou a inclusão de pauta. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 64 
Presidente do CSDF, procedeu aos informes do CSDF e os gerais. Disse que informes da 65 
Presidência são informações que de relevância, algumas pautas do nosso calendário juntamente ao 66 
Conselho Nacional de saúde e outros pontos específicos do Conselho de Saúde do Distrito Federal 67 
Disse, com relação a pauta nacional, que foi assinado no último dia treze de outubro o termo de 68 
adesão para o projeto MultiplicaSUS, parceria do Conselho Nacional de Saúde com a Organização 69 
Pan-americana de Saúde com o objetivo de apoiar os Conselhos de Saúde na intenção de 70 
disponibilizar equipamentos que possam facilitar a utilização das ferramentas tecnológicas nesse 71 
momento em que, sem dúvida alguma, em virtude da pandemia, elas passaram a ser incorporadas 72 
ao dia a dia das atividades do controle social. Disse que a partir desse termo de adesão que foi 73 
assinado no dia três de outubro de 2021, o Conselho de Saúde do Distrito Federal receberá cinco 74 
webcams com 5 fones de ouvido e um microfone para poder ter a possibilidade de instalação no 75 
nosso plenário e se conseguir avançar pelo menos a uma metodologia híbrida de participação, e 76 
esses instrumentos serão fundamentais para isso. Disse que também foram disponibilizadas duas 77 
assinaturas da ferramenta Zoom Meeting e também da ferramenta Streamyard, semelhante ao 78 
Microsoft que já é usado pelo CSDF, uma ferramenta para as reuniões virtuais que tem uma série de 79 
recursos importantes como gravação e separação de salas, e o Streamyard é uma ferramenta para 80 
transmissão de lives. Disse que certamente será feito um bom uso de todos esses equipamentos. 81 
Continuou informando que, ainda nas atividades feitas junto com o calendário do Conselho Nacional, 82 
se teve em 29 de setembro de 2021 o Seminário do Distrito Federal, como etapa do Seminário 83 
Nacional de Saúde das Mulheres. Disse que a etapa Regional do Centro-Oeste ocorreu no dia 84 
primeiro de outubro com a equipe do Distrito Federal, acrescentando um dia a mais de debates que 85 
foi no último dia oito de outubro, ocasião na qual foram fechadas as análises. Agradeceu, na pessoa 86 
da Conselheira Rozangela, a todas as conselheiras, todas as representantes da gestão, tanto da 87 
SES como de outras Secretarias, as usuárias do SUS que participaram desse debate cujo o 88 
resultado final foi o relatório do DF, já encaminhado à Comissão Nacional de Saúde das Mulheres 89 
para que, em 25 de novembro, no debate final que é o Nacional, se possa fazer então a finalização 90 
de todas essas etapas deste seminário. Passou para os informes relacionados ao Conselho de 91 
Saúde do Distrito Federal. Disse que realizou nos últimos dias 19 de agosto e dois de outubro 92 
eleições dos Conselhos Regionais de Saúde do Gama e também do Riacho Fundo II, considerando 93 
muito importante esses movimentos nos quais o Conselho de Saúde da água apoio ao processo 94 
eleitoral e ambos estão neste momento na fase de tramitação do processo para publicação em Diário 95 
Oficial, juntando-se todas as documentações para a publicação da portaria. Disse que o processo do 96 
Gama está mais avançado uma vez que ocorreu em agosto e já está em fase de ser publicada a 97 
qualquer momento, e o Riacho Fundo II na etapa de análise dos documentos para publicação da 98 
portaria. Registrou também a participação do CSDF em live da semana passada sobre a Saúde 99 
Mental e os seus leitos, ocasião em que foi promovido o debate pela Deputada Arlete Sampaio, e 100 
que contou com a participação valiosíssima da área técnica da SES. Disse que foi um debate muito 101 
importante para a sociedade, debate esse que tem uma relação direta com o cronograma que se 102 
está elaborando para a Vª Conferência Nacional de Saúde Mental que será em maio de 2022, para 103 
qual o Conselho de Saúde já inicia o seu processo de organização de calendário para que sejam 104 
construídas as etapas locais. Finalizou efetuando dois registros: 1) a solidariedade a todos os 105 
profissionais saúde que algum momento, em alguma medida, têm sofrido agressões nas unidades 106 
básicas, sejam psicológicas e inclusive físicas, explicando que esteve no último dia 1º de outubro na 107 



Unidade Básica da região de Vicente Pires, local no qual a técnica em enfermagem Aline sofreu uma 108 
agressão física, o que resultou na fratura nasal lamentável, e o Conselho de Saúde esteve no local 109 
junto com outras entidades de Controle Social, de Sindicatos e movimentos sociais para apoiar todos 110 
aqueles trabalhadores e, em nome dos trabalhadores daquela Unidade Básica, estender no nosso 111 
apoio a todos os profissionais da saúde que nesse momento tão tenso, pós, durante e pré pandemia, 112 
têm enfrentando tantas dificuldades. Disse que o desdobramento dessa ação do dia primeiro foi uma 113 
reunião em seis de outubro, com a Administração Regional daquela região, para se debater, por um 114 
lado, o contrato de aluguel daquela Unidade Básica que está inclusive já encerrado e tem sido 115 
prorrogado de forma emergencial, e foi passada a possibilidade de que já está em encaminhamento 116 
a identificação de três Imóveis naquela região para poder redistribuir aquelas equipes. Registrou os 117 
parabéns ao dia do médico, acontecido no dia anterior, e reforçou a lembrança pelo Outubro Rosa, 118 
mês de prevenção do câncer de mama. Lembrou que na próxima segunda será celebrado o dia do 119 
cirurgião-dentista e aproveitou a oportunidade para divulgar o cartaz que será entregue para a 120 
Secretaria de Saúde, na pessoa da gerência de odontologia, para auxiliar os profissionais e também 121 
fazer uma ação educativa de promoção da Saúde Bucal e prevenção dos cânceres bucais, como um 122 
recurso a mais de ferramenta de educação para a saúde das populações, ajudando a Secretaria com 123 
esse instrumento relevante que são os cartazes. Conselheiro Jefferson citou reunião com grupo de 124 
enfermeiras de Brazlândia onde foi lançado a questão de enfermeiras obstetras, questionando se 125 
haverá especialização. Denunciou o Presidente do CRS de Samambaia, Joel, na UBS 1, pois o 126 
mesmo estava fiscalizando a assinatura do ponto pelos servidores, ocasionando constrangimento 127 
aos servidores, criticando a atitude. Disse que ouviu o termo polícia da SES e questionou a sua 128 
origem, opinando ser descabido e desnecessário a sua criação. Ordem do dia - Item 1 – Aprovação 129 
das Atas 476ª RE e 477ª RO - Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia 130 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou o item ao pleno informando que não houve 131 
solicitação de retificação nas atas. Colocou em votação a aprovação das atas 476 RE e 477 RO. 132 
Foram aprovadas com as abstenções da Conselheira Arilene e do Conselheiro Jansen, por motivo de 133 
os mesmos estarem tomando posse na presente reunião. Item 2 – Apresentação e aprovação da 134 
Pauta da 480ª Reunião Ordinária do CSDF - Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira 135 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou a pauta ao pleno, com as inclusões 136 
solicitadas pelos conselheiros Domingos, Alexandre, Arindelita e Márcio, refentes ao item 3, sendo 137 
incluídas como subitem. Colocou em votação e foi aprovada com as quatro inclusões propostas para 138 
o item 3. Item 3 – Situação da SES – DF. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Gestão 139 
da SES – DF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, elencou as solicitações 140 
de inclusões feitas pelos conselheiros: 1) situação do Hospital Regional do Gama; 2) situação dos 141 
exames de colposcopia, incluindo onde eles são ofertados, em qual quantidade, como tem sido 142 
realizado o seu acesso, além das questões afetas ao processo de educação permanente e 143 
continuada aos trabalhadores da saúde, sejam eles os servidores da SES ou mesmo os 144 
colaboradores do IGESDF, tendo como norte a importância dessa educação permanente e 145 
continuada ser ofertada para um desempenho adequado e de aprimoramento contínuo desses 146 
trabalhadores; 3) solicitação de esclarecimentos relacionados às questões orçamentárias para 2022 147 
referentes a situação atual da SES e como projeção para o orçamento a ser executado no próximo 148 
ano; 4) esclarecimentos a respeito das questões de admissão do concurso público dos enfermeiros 149 
especialistas em saúde da família, que esses trabalhadores estão enfrentando algumas questões 150 
relacionadas as comprovações dos títulos. Conselheira Christiane Braga apresentou a situação da 151 
SES. Disse que o Hospital do Gama é de difícil adequação às normas sanitárias e, em termos de 152 
reformas, há dificuldade em se expandir ou reformar. Disse achar interessante que essa proposta de 153 
discussão seja apresentada e mais amplamente discutida em outro momento. Disse que a 154 
colposcopia é realizada em unidades da SES e solicitou autorização para que a resposta sejam feita 155 
por escrito após a reunião por não ter os dados em mãos. Respondeu ao Conselheiro Jefferson 156 
sugerindo a realização de uma reunião extraordinária com a participação de todos os subsecretários 157 
da SES, nas suas competências, e os superintendentes para respostas ao CSDF. Explicou, em 158 
relação ao orçamento, que já se tem um orçamento defasado para esse ano e detalhou os 159 
procedimentos adotados referentes a suplementação. Disse que as emendas parlamentares ajudam 160 
mas não resolvem. Solicitou que a questão relacionada aos enfermeiros e ao treinamento e 161 
capacitação dos novos servidores seja respondida por escrito, informando que encaminhará ao 162 
departamento pessoal o questionamento. Respondeu ao Conselheiro Jefferson que não é novidade a 163 
formação de enfermeiros obstetras, ressaltando a sua importância, a função e a sua importância na 164 
rede. Procedeu em seguida aos informes gerais da SES. Citou a posse do Secretário de Saúde 165 
General Pafiadache e a adaptação na administração da rede pela mudança na forma de gestão e de 166 



cargos. Informou que o Secretário está em agenda externa, razão pela qual não está presente. 167 
Detalhou as ações ações administrativas referentes à SES e as alterações em sua estrutura. 168 
Anunciou que o Dr. Fernando entrou no lugar da Dra. Raquel. Comentou acerca dos processos de 169 
contratação e aquisições, abastecimento, obras e serviços. Abordou as contratações de RH para a 170 
rede e os procedimentos adotados. Informou que foram recebidas doses de vacina Pfizer para 171 
reforço aos profissionais de saúde e idosos, além de frisar a importância dos diversos programas de 172 
vacinas e os respectivos cuidados preventivos. Disse que, em referência ao orçamento, não será 173 
possível cumprir com todos os compromissos com os recursos previamente aprovados reforçando a 174 
importância da realização de uma reunião específica com todas as áreas envolvidas. Conselheira 175 
Arilene complementou as informações. Citou a questão da contratação temporária e ampliação da 176 
carga horária dos profissionais, porém no Hospital do Gama há uma certa dificuldade. Detalhou os 177 
procedimentos referentes ao exame de colposcopia, seus procedimentos e dados informativos, 178 
destacando que é um exame regulado. Disse que na próxima reunião pode trazer a informação de 179 
todos os locais aonde o exame é realizado e quantos exames foram realizados. Ressaltou a 180 
importância da gerência de educação continuada. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 181 
Presidente do CSDF, sintetizou a proposta feita acerca da realização de uma reunião extraordinária 182 
que possa trazer um direcionamento ao debate macro com a SES contando com a presença de 183 
subsecretários, bem como das superintendências. Conselheiro Márcio da Mata opinou que vale a 184 
pena o convite aos subsecretários para uma explanação. Esclareceu ao Conselheiro Jefferson a 185 
questão da especialização dos enfermeiros. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 186 
CSDF, disse que se percebe que é uma pauta para o primeiro ponto cuja expectativa era exatamente 187 
estar aberta por se reconhecer que o novo Secretário de Saúde, o Secretário Pafiadache, por não 188 
ser do quadro, era já esperado que o seu ingresso na condição de Secretário de Saúde fosse 189 
demandar algum tempo para diagnóstico inicial da situação da SES, conhecer os responsáveis em 190 
cada área técnica, definir os alinhamentos e prioridades da gestão dele. Disse que eventualmente 191 
como é de costume e não foi diferente, a própria Conselheira Christiane pontuou hoje alguns ajustes 192 
de composição de equipe, que é natural quando se assume um cargo dessa magnitude, fazer ajustes 193 
movendo, por assim dizer, algumas peças, convidando outras pessoas a compor gestão, substituir 194 
outras, então é muito importante deixar o registro que quando a Mesa Diretora trouxe para a pauta 195 
de uma maneira mais aberta esse item, foi exatamente considerando a pertinência de reconhecer 196 
este cenário posto que é a transição de uma pasta do tamanho que a Secretaria de Saúde 197 
inevitavelmente apresentaria ao novo Secretário, este cenário de início de trabalho de recomposição 198 
de equipe e de reconhecimento do cenário. Disse que, nesse sentido, as perguntas que havia 199 
reservado achou mais significativo que, caso o plenário entenda e acolha o encaminhamento 200 
proposto na reunião extraordinária, que seria mais pertinente a formalização não apenas das 201 
elencadas como as que foram feitas, o que facilitaria até mesmo a distribuição para as áreas 202 
técnicas, e ter-se-ia uma sistematização de respostas mais resolutiva numa eventual reunião 203 
extraordinária. Disse que fez essa consideração para o registro da intenção da Mesa Diretora ao 204 
trazer o ponto da pauta da maneira como está apresentado, inclusive concedendo um tempo bem 205 
significativo por todas as expectativas que esse ponto de pauta traria. Considerou muito pertinente a 206 
proposta de encaminhamento que foi dada pelas conselheiras gestoras e disse que, ao final deste 207 
ponto de pauta, seria submetida ao plenário para que seja apreciado este eventual acolhimento de 208 
uma reunião extraordinária muito importante com a presença de subsecretários e superintendentes. 209 
Conselheira Rozangela registrou a importância da proposta do Secretário receber o CSDF e estar 210 
presente na próxima reunião do CSDF. Propôs o dia inteiro para a realização da RE com os 211 
subsecretários e superintendentes. Compreendeu as dificuldades no orçamento da saúde. 212 
Questionou a gestão acerca da nova UPA de Ceilândia, que não tem equipamentos, RH e insumos. 213 
Questionou se todos os leitos de COVID já estão no Hospital de Campanha e, se ainda estiverem 214 
nos hospitais como HRAN, Santa Maria e Hospital de Base, quando serão desativados, para a volta 215 
das cirurgias eletivas. Conselheiro Jefferson disse que o sistema único de saúde hoje não funciona 216 
como único. Registrou que a saúde deveria ser uma política de estado e não de quem está no estado 217 
no momento. Disse que o planejamento deveria ser baseado nas questões epidemiológicas de 218 
cidade e não de região. Efetuou críticas ao planejamento da gestão. Questionou o que será feito em 219 
relação à descentralização na SES. Conselheiro Isaires questionou quais as obras que estão sendo 220 
construídas, se é pela SES ou pelo IGESDF. Questionou se a gestão das novas UPAS será feita 221 
pela SES ou pelo IGESDF. Criticou a gestão de RH da SES. Conselheira Christiane Braga  222 
respondeu aos questionamentos, detalhando as ações e o planejamento da SES. Disse que acredita 223 
que a RE poderia sim ser realizada em um período, pois um dia inteiro se ficaria exaurido e não se 224 
teria uma finalização. Disse que fez uma proposta para a Mesa Diretora da realização de um 225 



seminário com a prestação de contas de resultados do ano de 2021, uma RAR presencial, com todas 226 
as unidades, mostrando tudo o que foi feito dentro da Secretaria. Detalhou que seriam duas 227 
situações: ou se reserva esse debate após o seminário ou se faz antes do seminário com a junção 228 
de ambas as coisas. Conselheiro Luís Carlos explanou acerca da falta de RH na rede. Apontou 229 
contradições na atual política de saúde da SES. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente 230 
do CSDF, sintetizou as propostas feitas. Explicou que, a partir da proposta de encaminhamento 231 
Inicial por parte da Conselheira Christiane, de uma reunião extraordinária observando que se teve 232 
uma série de consensos e algumas considerações importantes no que diz respeito a uma reunião 233 
que pudesse agrupar subsecretarias e superintendências e, a partir da premissa de que compete ao 234 
Conselho do Distrito Federal esse acompanhamento macro, e lapidando tudo o que foi posto aqui 235 
nas diversas contribuições feitas, disse pensar que seria muito oportuno que se fizesse essa reunião 236 
extraordinária com a pauta macro, do âmbito do Conselho de Saúde do DF, com subsecretários e 237 
reconhecendo a importância e legitimidade dos Conselhos Regionais de Saúde e que o momento 238 
com as superintendências fosse desmembrado com o grupo de Conselhos Regionais daquelas 239 
regiões de saúde pela proximidade dos territórios desses outros elementos muito importantes de 240 
Controle Social. Disse acreditar que dialogar com a superintendências será valoroso, sem 241 
menosprezar em absoluto o papel e competência de conselheiros do DF, mas traria uma riqueza 242 
muito significativa, uma vez que os Conselhos Regionais vivem essa realidade nos seus territórios 243 
em uma maneira muito mais próxima, e tem legitimidade nessa representação. Disse ser com esse 244 
olhar, com esse sentido e com essa missão que este plenário do Conselho tem tido de dar valor e 245 
resgatar esse protagonismo dos Conselhos Regionais, que gostaria de desmembrar o 246 
encaminhamento, fazendo então uma reunião extraordinária do CSDF com as subsecretarias, que 247 
por óbvio trarão respostas muito importantes a tudo o que foi posto aqui, e organizando então esse 248 
momento das superintendências, obviamente com a representação do CSDF, mas também com 249 
protagonismo dos Conselhos Regionais que compõem essas regiões de saúde, opinando que traria 250 
o debate de uma maneira mais enriquecedora. Disse que, neste desdobramento, por termos as sete 251 
regiões, seria preciso organizar um calendário, porém de parte do CSDF se encaminharia a 252 
aprovação da extraordinária com a convocação dos subsecretários e as áreas técnicas pertinentes 253 
aos questionamentos feitos, podendo-se formalizar, e então construir-se-ia o segundo momento, 254 
relacionado a esses territórios das sete regiões, com os Conselhos Regionais. Disse ser nesse 255 
sentido que propôs um direcionamento. Propôs a aprovação então uma reunião extraordinária do 256 
Conselho de Saúde do DF com todas as subsecretarias da SES, a título de convocatória, a ser 257 
realizada ou no dia oito ou no dia quinze de dezembro de 2021, para que se possa fechar essa 258 
reunião relevante ainda neste ano e já direcionar para uma organização desses encontros nas 259 
superintendências com representações do CSDF e também dos Conselhos Regionais. Disse que 260 
esse, pelo tamanho e pelo número maior de agendas, seria construindo gradativamente com a Mesa 261 
Diretora e também com as comissões. Arguiu o pleno acerca do desse encaminhamento, as dúvidas 262 
e sugestões para que a votação fosse encaminhada. Conselheira Arilene concordou com os 263 
Superintendentes terem o contato primeiro com as regionais de saúde e após então fechar com as 264 
pautas. Conselheiro Paulo Martins sugeriu a inclusão do Presidente do IGESDF, o Superintendente 265 
do Hospital de Santa Maria, o Superintendente do HBDF e as Superintendentes das UPAS. 266 
Conselheira Arindelita efetuou considerações. Concordou com a proposta da Presidente do CSDF. 267 
Disse que as questões regionais devem ser contempladas nessa discussão. Conselheiro Luís 268 
Carlos parabenizou a Presidente do CSDF pela sua coordenação na junção das estruturas do 269 
Controle Social. Conselheiro Jefferson disse que é imprescindível a presença do IGESDF na 270 
reunião com os subsecretários. Concordou com a proposta feita referente à participação dos 271 
Conselhos Regionais na conversa com os superintendentes. Opinou que a reunião deveria ser 272 
realizada em um período integral, de um dia inteiro, com a participação dos superintendentes e 273 
subsecretários. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou as duas 274 
propostas: 1) realização da RE em um dia inteiro, agrupando subsecretários e superintendentes; 2) 275 
realização de uma reunião, em um turno, com os subsecretários e o CSDF, e como desdobramento a 276 
organização de reuniões subsequentes, desmembradas entre as sete regiões, contando com a 277 
participação do CSDF e, principalmente, dos CRS de cada uma desas regiões. Conselheira 278 
Rozangela retirou a sua proposta, que seria a de número 1. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 279 
Presidente do CSDF, encaminhou então a realização de uma RE no dia 8 de dezembro de 2021, 280 
entre o CSDF e as subsecretarias, com a presença do Secretário de Saúde além do IGESDF. 281 
Colocou em votação a proposta. Foi aprovada por unanimidade a realização da RE no dia 8 de 282 
dezembro de 2021. Item 4 – Atenção à Saúde Bucal no DF. Coordenação: Mesa Diretora. 283 
Expositora: Rozangela Camapum – Conselheira trabalhadora. Conselheira Jeovânia Rodrigues 284 



Silva, Presidente do CSDF, introduziu o tema ao pleno e questionou a ausência da área técnica 285 
responsável para explanação. Conselheira Arilene disse que entrará em em contato com a gerência 286 
responsável para verificar a sua disponibilidade para participar da reunião. Conselheira Christiane 287 
disse acreditar que a ausência da área técnica na reunião se tratou de um desencontro de 288 
informações e pediu desculpas pela gestão. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 289 
CSDF, lamentou e disse que se houver prejuízo na presente reunião que se tenha um momento 290 
subsequente para tratar da questão, com a presença da área técnica. Conselheira Rozangela 291 
sugeriu que a gerência odontológica esteja presente em momentos futuros. Apresentou em seguida 292 
o tema ao pleno, destacando a importância de se ter no DF uma política de saúde bucal. Propôs a 293 
criação de um Grupo de Trabalho do CSDF, com a participação da Gerência de Odontologia, para 294 
delinear três pontos: 1) delinear o formato e estabelecer prazos para que a gestão apresente no 295 
CSDF a política de saúde bucal do DF; 2) dialogar acerca do organograma da SES aonde a 296 
Gerência de Odontologia está inserida; 3) Inserção na Lei Orgânica do DF o Projeto de Lei 6836, que 297 
a Coordenação Nacional de Odontologia do MS propôs para o Congresso e foi acatado, e a ideia é 298 
que se faça isso para a CLDF, onde se está inserindo a política de saúde bucal na Lei 8080. 299 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, registrou demanda recebida no 300 
CSDF, formal, via SEI, do CRS Sobradinho, que trata da preocupação com a baixa cobertura da 301 
saúde bucal na área rural e que o CRS de Sobradinho pautou a questão em um direcionamento mais 302 
específico com a Portaria 77, quando ela define um dentista para duas equipes de saúde da família e 303 
que não dá resposta das comunidades daquela região. Registrou a ação conjunta dos CRS com o 304 
CSDF. Conselheiro Luís Carlos opinou que a gestão deve redimensionar a APS à Saúde Bucal. 305 
Conselheiro Jefferson sugeriu a Conselheira Christiane a apresentação da estrutura de que está 306 
sendo planejada pela gestão ao CSDF. Conselheira Christiane parabenizou a Conselheira 307 
Rozangela pela explanação feita e teceu comentários pontuais acerca da apresentação. Conselheira 308 
Jaira teceu comentários e disponibilizou-se a ajudar no que for necessário. Conselheira Jeovânia 309 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, convidou a Conselheira Jaira para participar do GT, o que foi 310 
aceito. Foi definida também a participação do Conselheiro Raimundo Nonato, Conselheira 311 
Rozangela, área técnica da SES - gerência de serviços de odontologia - e se aguardará a indicação 312 
da gestão. Conselheira Rozangela efetuou as considerações finais. Conselheira Jeovânia 313 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou a transmissão de uma live no próximo dia 25, que é 314 
o dia do dentista, às 17h, pela EAPSUS, com o tema “os novos desafios da odontologia”, com a 315 
participação da Gerente de Odontologia e de Gilberto Pucca, que estava coordenando 316 
nacionalmente a saúde bucal quando da elaboração do Brasil Sorridente. Convidou os conselheiros 317 
a participarem. Item 5 – Situação das Emendas Parlamentares destinadas ao CSDF. 318 
Coordenação: Mesa Diretora. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, disse 319 
que se teve o anúncio no pleno, há algumas reuniões, que se havia conseguido, de maneira inédita, 320 
emendas parlamentares ao CSDF, agradecendo à Deputada Arlete Sampaio, que acolheu dois eixos 321 
fundamentais do CSDF que são a formação de conselheiros e equipamentos. Disse que as emendas 322 
estão aprovadas, ambas no valor de 200 mil reais, e aquela que tem destinação para aquisição de 323 
equipamentos, SEI nº 00060-00309329/2021-52, está no momento com a contribuição do Diretor de 324 
Controle Social debatendo diretamente com a CTINF no intuito de conseguir incorporá-la aos 325 
processos já vigentes de aquisição. Disse que o processo está sendo monitorado e se houver 326 
obstáculos ou iminência de não concretização a parlamentar será informada e a emenda devolvida. 327 
Disse, em referência a outra emenda, SEI nº 00060-00418256/2021-99, relacionada aos cursos, que 328 
houve formalmente a manifestação, por parte da GES e da própria EAPSUS, de que não teriam 329 
condições de fazer a efetiva implementação da emenda, porém na reunião da Mesa Diretora a 330 
Conselheira Christiane comprometeu-se a realizar os encaminhamentos e conseguir consolidar essa 331 
destinação relacionada aos cursos via SUPLANS. Item 6 – XVI Plenária de Conselhos de Saúde 332 
do Distrito Federal. Coordenação: Mesa Diretora. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 333 
Presidente do CSDF, informou se está no final do atual mandato da Coordenação de Plenárias de 334 
Conselhos de Saúde, com o seu final programado para 14 de fevereiro de 2022. Registrou que a XVI 335 
Plenária do DF está sendo programada para o dia 11 de fevereiro de 2022 para que se tenha 336 
condições de realizar a mobilização com os conselheiros do DF e com os conselheiros regionais. 337 
Item 7 – Cancelamento da RE de 23/11/2021 (apresentação RAR). Coordenação: Mesa Diretora. 338 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, registrou que em 28 de setembro de 339 
2021 na RE para apresentação dos resultados foi decidido, de maneira colegiada, o cancelamento 340 
da RE marcada para o dia 23 de novembro de 2021, com o objetivo de que a RE seja adaptada a um 341 
momento de debate mais amplo saindo um pouco do formato rígido de somente de apresentar os 342 
resultados. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, encerrou a 480ª RO às 343 



13h02. Foi lavrada a presente ata por mim, Ítalo de Araújo Verlangieri, secretário ad-hoc, para 344 
posterior apreciação e assinatura dos Conselheiros. Brasília, 19 de outubro de 2021. 345 
 346 
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